
評評
時時

有針打時須快打 莫待無針才去爭
香港新冠疫苗接種進度遠不及預

期，更與達致「免疫屏障」的目標相差
甚遠，引發各方關注本港在全球多數地
方無針可打的情況下，卻可能出現「疫
苗浪費」。食物及衞生局局長陳肇始昨
日表示，本港「疫苗猶豫」情況十分嚴
重，疫苗過剩機會明顯，下一輪採購談
判未必可以取得理想成果。政府發言人
亦提醒，即使稍後市民對疫苗需求突然
大幅增加，相關疫苗也無法在本年內獲
得補充。
本港疫情看似受控，但隨時可能捲

土重來。中文大學醫學院最新研究指
出，本港最多仍有兩萬名隱形新冠肺炎
患者未被發現，佔全港人口0.3%，加

上先前發現確診的個案，累計逾3萬
人，佔總人口0.44%。該醫學院微生物
學學系主任陳基湘表示，這些隱形患者
有機會在不知情下確診，但因病毒量低
而成功通過檢測，成為社區中的「漏網
之魚」，或會在特定情況下傳播給其他
人。
病毒無孔不入，縱使把關再嚴，難

免百密一疏。一度被西方媒體吹捧為
「防疫模範生」的台灣，如今被西媒批
評「沉溺於虛假的安全感」，沒有盡快
採購及接種疫苗。同樣曾被西媒吹捧為
「防疫模範生」的還有越南，如今亦被
病毒攻陷，疫情急轉直下。美國《時代
雜誌》給出的解釋是抗疫疲勞、病毒變

種，以及疫苗接種過慢。
全球大多數人「無針打」，但富

裕國家和地區卻有人不願打而造成
「疫苗浪費」，近日成為世界輿論批
判的焦點。英國廣播公司（BBC）指
出，香港出現剩餘疫苗的消息引起一
片嘩然，並引述專家表示，「現時全
球都有巨大需求，沒有人願意聽到新
冠疫苗被浪費的消息，或者某個地方
沒有使用庫存。沒人願意聽到這樣的
消息，這會讓政府或組織看起來很糟
糕」。港府前日公布將非港人納入疫
苗接種計劃後，有在本港生活多年的
英國籍自由記者表示，「我很高興我
們終於能打疫苗了，可我不明白為什

麼要等這麼久」、「我們也是人，而
且港府說過有足夠疫苗給所有人接
種」。
正如本報上周一提醒，港人如此漫

不經心，疫苗過期後再想出動銀彈搶
購，徒惹反感。政府發言人已明確表
示，全球疫苗供應緊張，為免浪費疫
苗，或會通過世衞機制等渠道捐予其他
更需要疫苗的地方。俗語說「有食唔
食，罪大惡極」，套用古人詩句的文雅
說法便是「花開堪折直須折，莫待無花
空折枝」。疫苗顧問專家委員會成員曾
浩輝23日亦提醒市民快些接種，因為
疫苗會過期，「人在等着針，針卻不等
人」，到時想打未必輪到你。
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務屯馬綫全線通車後，鑽石山站往紅磡站

只需12分鐘，比現時快8分鐘。港鐵
主席歐陽伯權昨日出席股東會時表示，屯
馬綫啟德至紅磡站的測試及試運進展順
利，目前待政府完成審批，希望可以盡快
全線開通屯馬綫。

屯馬綫最後測試驗收

消息指，屯馬綫全線很大機會於6月最
後一個星期通車，新增3個車站，包括宋皇
臺、土瓜灣、何文田，至終點站紅磡接駁
現時的港鐵西鐵綫。
運房局昨日晚上表示，屯馬綫已進入

最後測試驗收階段，當機電工程署聯同相
關政府部門確認屯馬綫達至安全和良好的
狀況後，政府會盡快就屯馬綫的通車安排
向公眾公布。
不過，沙中綫工程過海段方面，港鐵

行政總裁金澤培重申，當中有兩個關鍵工
序問題，包括新舊路軌接駁以及新信號系
統和列車投入服務，由於延遲近兩季才更
換新列車，要按原有目標2022年第一季開
通「好嚴峻」，正研究如何追回工程進
度。

被問到新綫通車後會否出現「短貴長
平」情況，金澤培表示，有關問題是歷史
原因，由不同綫路和車票定價而制定，希
望通過每年票價調整去理順，但仍需時間
處理。

破壞車站設施追究責任

歐陽伯權則表示，車費將按票價調整
機制在6月27日減價，目前亦提供5%車費
折扣推廣，公司會在今明兩年透過不同車
費推廣活動，提供逾9億元車費減免，以協

助市民渡過經濟難關。
另外，港鐵車務及中國內地業務常務

總監劉天成指，前年被破壞的車站設施，
絕大部分已經修復好，公司一直有研究以
不同途徑追究責任及損失，例如民事訴
訟，或者法庭就相關刑事案件頒下的賠償
命令。
至於政府近期積極鼓勵市民接種疫

苗，歐陽伯權表示，港鐵管理層正與政府
商討外展接種安排。金澤培亦稱，會鼓勵
員工接種。

港鐵屯馬綫原定今年第三季全
線開通，港鐵昨日表示測試及試運
進展順利；有消息指或提早至下月
底通車。不過，原定明年首季通車
的沙中綫過海段則因工程問題，港
鐵坦言如期通車「好嚴峻」。港鐵
並表示，今明兩年將提供逾9億元車
費減免。至於前年黑暴期間被損壞
的車站設施，港鐵指大部分已修
復，現正研究不同途徑追究責任和
損失。
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■港鐵屯馬綫一期已率先通車。 資料圖片
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港鐵千億發展大計撮要
古洞站及北環綫：620億元
屯門南延綫：114億元
東涌綫延綫：187億元
小蠔灣車廠物業發展計劃：未估算
總數：逾1,000億元

新冠肺炎疫情對本港經濟帶來
挑戰，港鐵主席歐陽伯權昨日在股
東會上表示，公司去年首次錄得全
年淨虧損，預料今年集團經常性業
務仍有挑戰。不過，港鐵對中長期
前景樂觀，未來10年將投放逾千億
元在新鐵路及物業發展計劃，包括
東涌延綫、屯門南延綫、小蠔灣物
業上蓋發展等。
歐陽伯權續稱，本港零售短期

內預計依然低迷，相信港鐵租金收
入仍受影響，但對短中長期的發展
仍感樂觀。與此同時，港鐵宣布，
未來10年會投資逾1,000億元推展
各項新鐵路項目，當中以古洞站及
北環綫投放最大，金額達到620億
元。其餘屯門南延綫及東涌綫延綫
分別預計造價為114億元及187億
元。
此外，港鐵亦會繼續推展小蠔

灣車廠物業發展計劃。港鐵行政總
裁金澤培表示，公司有好的根基及
足夠條件融資，上述龐大投資的資
金來源，會使用派息後盈利以及透

過銀行借貸，並繼續從各方面融資。

小蠔灣住宅料2024年招標

港鐵物業及國際業務總監鄧智輝指，
小蠔灣車廠改建已經進入前期設計階段，
中長期提供約2萬伙住宅單位，預計可在
2024年為第一期住宅項目招標，會提供
200個公用車位供商場顧客及任何人士使
用。而未來1年會就為東涌牽引配電站用
地、百勝角通風大樓用地等進行招標。
另外，歐陽伯權表示，當內地與香港

政府達成通關協議之後，港鐵會予以配
合，並且會與九廣鐵路之間依據雙方的合
同去安排。

沙中綫料難如期啟用 港鐵今明年減逾9億車費
屯馬綫或提早下月底通車


